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证券代码：600258          证券简称：首旅酒店          编号：临 2016-055 

 

北京首旅酒店（集团）股份有限公司 

关于收购如家酒店集团重大资产重组事项进展情况 

投资者沟通会及 2016 年半年度业绩报告说明会召开情况的公告 

 

本公司董事会及全体董事保证公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述

或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。 

 

北京首旅酒店（集团）股份有限公司（以下简称“公司”、“本公司”或“首

旅酒店”）于 2016 年 9 月 8 日（星期四）11：30——13：00，在北京市民族饭店

召开了“关于收购如家酒店集团重大资产重组事项进展情况投资者沟通会及

2016 年半年度业绩报告说明会”，公司就投资者咨询和关注的问题做了沟通和交

流，具体情况公告如下： 

一、 本次说明会召开情况 

2016 年 9 月 8 日，公司总经理孙坚、常务副总经理袁首原、副总经理兼财

务总监李向荣、副总经理杨军、副总经理兼董事会秘书段中鹏、副总经理宗翔新、

副总经理蒋蓓蕾出席了本次交流会，与投资者进行了交流，并回答了投资者关注

的问题。参加此次说明会的投资者及媒体约 70 人。 

二、 本次说明会投资者提出的主要问题及公司回复情况 

1、从中报看如家酒店业绩增长很快，今后市场发展的定位是什么？团队激 

励安排方案是否有？非标准住宿的发展情况？ 

     答：如家酒店集团会继续发展以特许加盟为主的轻资产商业模式，并加快

中端酒店发展。中端酒店的和颐、如家精选从业绩上已经展现出非常喜人的业绩，

目前开业酒店加上已签约或待签约店已达 200 多家，加上首旅建国、首旅京伦，

公司中端酒店的优势更加显著。公司将以市场为导向，从核心业务重组、后台管

理效率提升、会员体系建设，资源共享上引入更多的市场化运行机制。 

    激励机制上，公司会深入研究市场化的薪酬体系、考核机制，并考虑引用多

元化的方式，如：期权、股权等，制定市场化的激励方案。 
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    非标准住宿是新的住宿业模式，是随着个性化消费群体的发展形成的个性化

产品需求。民宿、休闲、公寓、养老、康乐等，公司一直在关注此类市场变化，

并有积极的尝试与创新，寒舍、逗号公寓等亦在积极探索。公司将充分发挥整体

资源的系统协作效应，高、中、低端丰富的产品定位亦将梳理，进一步明确未来

发展规划。 

2、如家的 RevPar 回升是行业暂时回暖还是整体的稳定复苏？如家未来提 

升利润的空间在哪里？ 

    答：2014 年、2015 年是酒店行业最具挑战的年份，随着经济型酒店发展的

旺盛到消化期到来，每个大型酒店集团都在主动调整战略，优化开店质量，在地

址选取、客户流量预测、区域内供应数量等方面更严格地进行筛选。同时，也进

一步加快产品的改造升级，优化与提高。经济型酒店最早产品到现在已经 14 年

了，存量酒店的升级改造、优化是核心，如家精选、和颐目前超过 130 多家开业

规模，部分门店即是通过对现有经济型酒店升级改造，经营利润的增长很明显，

明年将继续注重此块业务的发展，并在重组后释放出整合的效益。 

    酒店的 RevPar 是重要指标，利润增长主要来源于 RevPar的提升，中端酒店

的日益成熟也很关键。如家自 2015年的第四季度至今，RevPar同比持续保持正

增长，经营进入稳定期，整体表现与同业比也非常优秀。酒店的租金和人工是固

定成本，如家注重成本控制，IT 工具的使用，以提升酒店工作效率。同时，如

家的特许经营店数量在增加，这块业务毛利较高，也是利润增长的一重要因素。 

3、如家加盟费率下调 4%，影响情况是什么？ 

    答：如家整体经营模式持续向特许加盟方向发展，目前约 70%是加盟店。做

为进一步推动特许加盟业务的一揽子方案的一部分，集团在 2016 年年初下调加

盟费率到 4%，同时也开始对特许商实施会员积分货币化收费。 

     4、如家 2013、2014和 2015年的利润波动较大，波动的原因是什么？如家

第二季度利润增长的原因？携程后续与公司合作的思路？公司后续收购是成熟

的品牌还是培育新的品牌？ 

答：如家 2013、2014和 2015年按照美国准则，有非经常性损益的影响。扣

除非经常损益影响，2014 年比 2013 年好，主要是 2014 年特许经营开店的速度

快，又经过一系列提高酒店营运效率的成本控制措施，酒店营运费用减少，促使
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利润上升。同时如家 2011 年收购莫泰，2013 和 2014 年取得了整合后的效益提

升。2015年主要是经济疲软，市场严峻，RevPar 下降导致利润下滑。2015年新

开中端品牌的直营店较多，在建费用和业务爬坡期也对当年利润有拖累。 

二季度如家利润增长的主要来源为：RevPar 同比增长 3.6%,开业满 18 个月

的老店 RevPar同比增长 0.7%；高毛利特许店的数量比去年同期增加；去年开的

中端酒店在本季度业绩提升及管理费用的控制。 

目前 OTA 销售占公司 15%左右，近 80%的销售来自公司的直销渠道，包括电

话，电脑，APP及微信预订等。公司充分依赖自有客源渠道，同时与 OTA良性合

作，共同为消费者提供好的服务，未来在中端市场上的合作将更加广泛。 

收购是公司发展的一个途径，国内与海外发展是公司战略目标。如果收购标

的质量高，与公司战略吻合，公司将充分利用并购方式，丰富发展渠道。 

5、首旅寒舍的单个项目投资概况？ 

    答：首旅寒舍以打造高端民宿酒店产品为重点，兼顾信息化平台的建设，2016

年上半年业务拓展顺利，2 个项目已签订合作意向书（唐山湾月岛、怀柔宝山牛

角湖），60 个项目正在积极谈判中，并与 10 家合作伙伴达成战略合作关系。首

旅寒舍是如家 PMS 系统第一个上线的高端民宿品牌，借助如家 8,000 万个活跃会

员，未来提升空间很大。 

    首旅寒舍项目投资额要视项目的规模大小，院落的基础设施情况而定。以

30家院落为一个项目规模，预估 1,000万元左右的整体投入。 

    6、如家中端的收入比率，直营和特许未来的模式是什么？2016 年开店计

划？ 

答：中端品牌是未来几年的重点发展方向，同样位置的中端酒店对比经济型

酒店的营业收入是原来的 1.5 倍左右。目前中端酒店的特许店占比为 50%左右，

以后会逐步增加特许店的占比，计划未来 3-5年特许店占比达到 70%以上。目前

中端品牌酒店收入占比超过 10%，未来 3到 5年计划提升到 25—30%。 

如家至 6月底有 2970家开业店，近 70%为特许加盟店。30%的直营店租金签

约时间一般为 15—20 年。租约到期的，公司按市场情况，与业主充分沟通，综

合区域市场分析，位置好的做升级产品。租金增长太高的不再续约，或转给业主

做特许加盟。 
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2016 年如家开店计划不低于 400 家，今年努力完成目标。同时如家更注重

存量的改造，未来新开店里中端将占 30%左右。 

未来存量利用是主要发展方向，要对品质、服务的提升更加注重，提升消费

者服务体验，情景感受。对内部位置好、有升级潜力的存量酒店进行升级改造，

创造更大的效益；对外充分利用好现有的外部单体酒店物业资源，越来越少地发

展非酒店物业，加快行业的整合，提高如家的市场占有率。目前通过“云酒店”

模式开业及已签约和未签约店已近 100家，输出更多如家的资源价值，与客户达

到共盈目标。“云酒店”是特许模式的非标产品，包括素柏、睿柏、派柏三个品

牌。对于符合质量标准的单体酒店，不需加盟业主太多投入，做成非标产品，通

过管理工具、PMS、预订系统、会员积分，会员引流等，把原有单体酒店整合成

如家品牌，提高单店产出，增加特许收入。 

7、经济型酒店竞争激烈，未来提效措施？ 

答：经济型酒店经过 2002—2014 年的大规模发展，顺应了中国经济发展的

规律。中国巨大的旅游休闲市场刚刚开始，酒店业的发展进入了转换期。从单纯

的商务向产品优化、个性、主题方向发展，从原来一个简单的工业标准化住宿产

品向产品多样化，定制化、个性、小众化发展，客户层次更加细化与分化，突出

时代感、视觉、感觉、品质、服务。经济型酒店未来竞争避免低端的同质化竞争，

公司将从多方面优化产品，提升客户满意度出发，提高效率，降低成本费用。 

公司也充分利用成熟的第三方测评机构，利用大量的客户反馈评价信息，提

供有效的改善方案，不断优化产品。同时公司也利用智能机器人，完成在线的标

准问题回复及会员注册等标准服务。 

8、VR旅游市场目前引人关注，如家精选已有创意体验房。市场效果如何？ 

如何看 VR与酒店结合？ 

    答：未来市场中创造新产品是必须的，VR 仅是一块，运用特色产品，如：

影视、动漫等小规模的创意型产品给市场尝试，增加消费者空间、时间上的个性

体验，市场反馈非常好。未来规模发展要取决其适应性。探索特殊的位置，消费

群体，提供跨界体验，增加消费弹性。 

    9、发行成功后募集资金的安排？ 

    答：公司收购如家后，资产负债率暂时提高。公司收购时使用工行纽约分 
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行的资金，为了规避汇率风险，公司在 6月底前已经全部替换成人民币贷款。募

集资金到位，扣除发行重组费用后，将用来归还银行贷款，公司的负债率会降到

一个健康水平。 

    10、未来酒店的近况？  

    答：未来酒店已在杭州注册成立。未来酒店面向有一定体量的单体酒店， 

是吸引客户的第三方服务公司。 

    11、首旅集团资产注入的安排？ 

    答：首旅集团的酒店资产分类已经通过公司指定媒体进行过详细披露，某 

些酒店资产因各种原因不能注入，大部分首旅集团的酒店已经以管理权方式注入，

对于未来符合注入条件的酒店和酒店管理公司，我们将择机注入。 

12、公司发行目前进展？与认购对象沟通进展？ 

    答：公司目前已经取得证监会批文，正在等待取得商务部批文。公司正在 

积极与认购投资者沟通，适时进行路演和发行。 

13、环球影城的进展，公司酒店在该项目上的布局？ 

    答：环球影城目前项目进展顺利，预计一期工程将在 2020年竣工开园。公 

司酒店业务在北京已经有近 300家规模，且具地域优势，未来环球影城的酒店公

司将积极进入管理，增强地域优势。同时，由于环球影城的建设成功，将大量带

动北京及周边地区的旅游，快速提升当地住宿需求，从而提高公司效益。 

14、本次收购换股中，其他方合计持股与大股东相差不多，首旅集团还 

发行了可交换债，请问方案之间是否有关联？ 

    答：本次重大现金收购与跨境换股及配套融资是一个方案，首旅集团可交换

债发行与首旅酒店集团收购如家酒店集团的重组方案同步进行。 

15、近期公司股价市场表现较好，公司发行进度？ 

    答：公司待取得商务部的批准文件后，择机发行。 

 

本次交流会上，公司总经理孙坚先生代表公司和新的经营层向投资者表达了

未来公司将一如既往地为广大消费者提供满意的服务与产品，为员工提供广阔的

职业发展空间，为广大股东创造更多的价值，并承担起应尽的社会责任！ 
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  特此公告。 

                         北京首旅酒店（集团）股份有限公司 

                               2016 年 9月 10日 


